
輪島市監査公表第1号      

 

 地方自治法第199条第1項、第2項及び第4項の規定により、輪島市監

査基準に準拠し執行した監査の結果について、同条第9項及び同基準

第17条の規定に基づき、次のとおり公表します。 

 

 令和6年3月27日 

 

 

輪島市監査委員 飛岡 穰 

 

輪島市監査委員 一二三 秀仁 
  



定 期 監 査 結 果 報 告 

 

１ 監査の種類 

   財務監査及び行政監査 

 

２ 監査期間 

令和 5 年 10 月 4 日から令和 5 年 11 月 22 日まで 

 

３ 監査の対象 

企画振興部(企画課・広域行政連絡室・デジタル化推進室・財政課・放送

課)、市民生活部(市民課・環境対策課・税務課)、産業部（農林水産課・

漆器商工課・観光課）、建設部(土木課・能越道建設推進室・まちづくり推

進課・港湾利活用推進室)、門前総合支所（地域振興課・地域生活課・地

域整備課・禅の里づくり推進室）、出納機関(会計課)、教育委員会事務局

（教育総務課・高校魅力化推進室・生涯学習課・文化課） 

 

４ 監査の着眼点 

   (1) 事務事業が法令や条例等に従って適正に行われているか 

(2) 資料等の計数が正確であるか 

(3) 最小の経費で最大の効果を挙げているか 

(4) 能率的な事務処理が行われているか 

(5) 所期の目的を達成し効果を上げているか 

(6) 前回監査等での指摘事項、意見に対する措置状況について 

 

５ 監査の実施内容 

   令和 5 年度の事務事業（令和 4 年度の関連分を含む）について、事前提出

された監査資料を財政的観点に基づき審査し、関係職員から説明を聴取し

実施した。また、行政的観点に基づいた審査もあわせて実施した。 

 

６ 監査の結果 

   監査した財務に関する事務及び行政事務については、概ね適正に執行さ

れていると認められた。監査対象に対しては、次のとおり改善について検討

を求める事項として意見を付す。 

なお、口頭で指示した軽微な事項については記述を省略する。 

 



【企画課・デジタル化推進室】 

「意 見」 

（1）通信・情報機器の不感地帯や難視聴地域の解消等を図るための整備を 

推進していただきたい。 

（2）高齢化による自動車運転免許証自主返納者等による交通空白地帯の

解消を図る手段としてデマンド型乗合交通の導入について検討願いた

い。 

 

【財政課】 

「意 見」 

今後、人口の減少、高齢化等による社会保障費の増大や大型建設事業の増

加が見込まれることから、事業の見直しを行い、優先順位をつけて実行し

適切な財政の運営に努めていただきたい。また、公共施設等の低利用施設

について統廃合を含め、的確な管理、運営をお願いしたい。  

 

【放送課】 

「意 見」 

  ケーブルテレビ利用料金の振替案内(封書)について、振替金額について

のみの記載だが、各金融機関に口座を持っている方もいるので、利用者にも

分かりやすいように振替口座(金融機関名等)の明示を検討願いたい。 

 

【市民課・地域生活課】 

「意 見」 

（1）令和 6 年度中にも現行の保険証が廃止されると聞く。行政事務の効

率化やコスト削減を図る意味においても個人番号カード(マイナンバ

ーカード)の普及を推進していただきたい。併せて市民の利便性向上

と事務の効率化を図る上からも引き続きワンストップ窓口の推進を

していただきたい。 

（2）出産お祝い給付事業について、令和 2 年度から内容を拡充し子ども

の誕生へのお祝い及び子育て支援を目的とし、出生児 1 人あたり 10 万

円を給付していることは評価したい。更なる周知をお願いしたい。 

  

 

 

 



【税務課】 

「意 見」 

    全税目について納付方法が多種多様となり、収納率向上に繋っている。 

また、滞納繰越額も減少している状況である。こうした中、課の収納係、資

産税係、市民税係が協力して取り組んでいることは評価したい。引き続き関

係部署や奥能登地区地方税滞納整理機構との連携を密にして、滞納整理を

重点的に取り組んでいただきたい。 

 

【農林水産課・地域整備課】 

「意 見」 

公有林整備事業については、間伐業務、更新伐業務に年間其々5ha 実施し

ている。また、間伐材の搬出のための集材路も整備し、計画的に市有林の整

備を実施していることは、水源涵養機能を高め森林資源の充実にもつながっ

ている。森林の二酸化炭素吸収源としての役割は今後さらに重要になってく

ることから、積極的に間伐事業、更新伐事業を実施するとともに、一部皆伐

事業も取り入れ森林資源の循環利用を推進していただきたい。 

 

【漆器商工課】 

「意 見」 

  従来の色遣いを脱した作品を手掛けている九谷焼のように、輪島塗も伝

統は継承しつつ従来のイメージを脱却した新しい発想の作品を制作するこ

とも漆産業の活性化のために必要ではないか。今後も漆器の普及宣伝費を

活用し各分野での情報交換や PR 活動を積極的に取り組んでいただきたい。 

 

【観光課】 

「意 見」 

    御陣乗太鼓実演の入場者数が前年度に比べ増加していることは評価でき

る。更に、白米千枚田観光景観保全事業としてボランティアやオーナー会員

による田植えや稲刈りイベントを実施し交流人口の拡大に寄与しているこ

とについても評価したい。また、白米千枚田では冬場の観光の目玉として開

催している『あぜのきらめき』は SNS やテレビ等で国内外に知られている

ので、継続して取組んでいただきたい。 

 

 

 



【土木課】 

「意 見」 

（1）小型除雪機械購入費補助については、本年より自主防災組織への補助

を拡充し区町内会も対象となった。それに合わせて代理受領制を導入

し、組織の負担軽減に繋がったことは評価したい。 

 （2）昨年の大雪でインフラが寸断され孤立集落が多数発生した教訓を踏ま

え、重要インフラ施設周辺の事前伐採など森林整備について、引き続き

取り組んでいただきたい。 

 

【教育総務課・高校魅力化推進室】 

「意 見」 

（1）学校管理運営計画に示されている避難経路について、児童教職員がわ

かる場所での掲示について検討願いたい。 

（2）特色ある学校づくりとして地域の伝統行事を伝承や、担い手確保の面

においても重要な事業であるので、引き続き学校ごとに独自性のある

取り組みを実施していただきたい。 

（3）スクールバスの運行、送迎、車両の管理について、常に安全手順の習

得と確認を実施し、安全の確保に努めていただきたい。 

 

【生涯学習課】 

「意 見」 

（1）公民館運営事業の補助申請等の提出書類について、各公民館の内容の確認

や審査は厳正に行い、適正な事務処理の指導に努めていただきたい。 

（2）公民館は生涯学習の場としては基より、学校教育や防災の拠点としての役

割もあり、多種多様な業務も担っている。また、高齢化で人員不足の中、館

長のなり手も減少傾向にある。こうした中、館長は多忙であるが、報酬に関

しては、近隣市町と比べても額が下回っている。以上のことから、館長報酬

について改善の余地があるので、検討願いたい。 


